

Las Dominicales

Semanario Librepiensador

Órgano de la Federación internacional de Librepiensadores en España, Portugal y América Ibero.

No mates, no hurtas, no mientas, no praviques, honra a tus padres, en suma, cumple la ley de Dios, amándolo y sirviéndolo.—*Moisés.*

La fuente de la vida es la ciencia. En caso de duda, el juez supremo es la conciencia.—*Manu.*

Conócete a tí mismo.—*Sócrates.*

Trabaja para extirpar el mal. Hacerlo es la tierra cubriéndose de vegetales y animales útiles.—*Sorocastro.*

«Todos los hombres son iguales. No hay otra diferencia entre ellos que las virtudes que poseen.»—*Suda.*

Amamos los unos a los otros.—*Sed.* Perfecto como nuestro Padre que está en los cielos.—*Jesús.*

La piedad no consiste en levantar el rostro hacia Levante ó Poniente, sino en el que se acerca a los humildes, a los pobres, rescata los cautivos, observa la oración, da limosna, se pacifica en la adversidad. El que es justo y teme a Dios es elemento y misericordioso.—*Mahoma.*

El pasaje que labra, la mujer que arregla su casa, el magistrado que desempeña sus funciones, el obrero que trabaja, hacen una obra tan santa como el moño que ora y ayuna.—*Lázaro.*

Desde la India hasta la Francia el sol no ve más que una familia inmensa que debía regirse por las leyes del amor. Mortales, todos sois hermanos.—*Voltaire.*

Haz el bien por el bien. No emplees jamás la humanidad como un simple medio. Respétala como un fin.—*Kant.*

El hombre debe realizar bajo Dios la armonía de la Naturaleza y el Espíritu en forma de voluntad racional y por el puro bien.—*Kreuzer.*

Que la verdad ostente todos sus esplendores en la tierra; que se despierten los templos y caigan hechas pedruzcos, y se acorren bajo el fango los adoradores del vellocino de oro si se interponen en su camino. ¡Paso, paso a la verdad divina!—*El Espíritu del siglo.*

PRECIOS.—Madrid: Trimestre, 2 pesetas. Id. Provincias: 2,50 id. Extremadura: Año, 10 id. Ultramar: Año, 8 pesetas oro. Número suelto corriente, 10 céntimos de peseta. Ídem ídem atrasado 25 id.—A los vendedores, 6 reales la mano. El pago se hará por trimestres ó años anticipados.

MADRID

Viernes 26 de Agosto de 1904

Oficinas.—Calle de San Mateo, 18, 2.^o
Toda la correspondencia, sea de redacción, sea de administración, se dirigirá en esta forma:
Fernando Lozano. Apartado 108.—Madrid.
La Redacción no devuelve los manuscritos, ni responde de los artículos firmados.

NUMERO 183

AÑO IV

“PEL CONGRESO DE ROMA.”

Con este título acaba de publicarse en Italia y repartirse con profusión un folleto de propaganda del Congreso de Roma.

Contiene el folleto, redactado por «La Asociación Nacional Italiana del Librepiensamiento» el programa del Congreso de Roma, la organización de la Federación Internacional de Librepiensadores, los Comités nacionales de cada país, con otras noticias conducentes a que el público italiano, que dormía sobre estas cuestiones, despierte y se penetre de la importancia mundial del acto que se va a realizar en Roma.

Hablando de España, escribe ese folleto: «Sobre esta nación vamos los italianos a tener la máxima de las sorpresas. Habitados a considerarla esclava del clérigo y en el último lugar de las naciones, ignoramos en Italia la levadura de espíritu nuevo que la ha invadido».

Ciertamente, Italia ignora a España. Vivimos con ella en un mutuo, completo aislamiento y a Italia no habrá llegado, ni por asomo, noticia de la revolución religiosa que se ha producido en nuestra conciencia popular.

El primer movimiento de sorpresa lo tuvo el delegado italiano que asistió al Congreso de Ginebra, persona de una elevada cultura intelectual, muy conocedor de su país y de todos los grandes problemas que ofrece la civilización actual. El Sr. Ghisleri, que es la persona aludida, se encontró con que, mientras Italia, la nación de Garibaldi y de Mazzini, colocada a dos pasos de Ginebra no había enviado al Congreso más que un solo representante, que era él mismo, España había mandado varios representantes, entre ellos un diputado y una mujer de gran empuje, como Belén Sarraga. Oyó, además, al leer el Secretario general la Memoria, hablar con admiración del memorable Congreso universal de Madrid, cuando en Italia no se había celebrado ni uno solo. Y todo esto le hizo comprender el lugar de inferioridad de su país, afamado por liberal, respecto a España, la esclava del cura, en este orden de libertades que son, sin duda, las más altas.

Se explican así las líneas preinsertas, debidas, sin duda, a la mano tan inteligente y tan perspicaz del catadrático Ghisleri que alcanza bien la estupefacción que producirá en su país, tan apasionado por la libertad, saber que va 20 años detrás de España en el movimiento librepiensador militante.

¿Comprendéis ahora bien la importancia trascendental que para el crédito y el honor de nuestro país tienen estos actos internacionales?

No vamos a Ginebra, y nadie se acuerda de España, cuyo nombre queda hundido en el desprecio, como de una nación esclava de lo último que hay en el mundo, que es el clérigo.

Claro es que todavía va a tener más importancia que Congreso alguno el que se va a celebrar en Roma, y por eso, viéndolo así desde el primer momento, hemos realizado esta campaña de fiebre para hacer penetrar esa verdad por todos los ojos y llevarla a todas las inteligencias.

Una de las causas de nuestro descrédito y nuestra miseria es esa, no hacer vida internacional, ignorando, imbéciles y ciegos, que ya se recibe más fuerza del medio exterior que del interior. Ahí está el ejemplo de Italia, que no hubiera jamás logrado realizar su unidad sin la ayuda moral y material que ha recibido del extranjero. ¿De dónde ha sacado el Japon esas fuerzas admirables que ostenta, sino del medio europeo adonde vino a buscarlas?

He ahí que en este mismo momento, el pueblo italiano, ajeno al profundo movimiento emancipador de las masas populares españolas, no esperando absolutamente nada de ellas para la obra común de la redención humana no tiene en su corazón tan bello y generoso un solo latido para España. Pero vea aquel pueblo por sus ojos en el Congreso de Roma los vuelos que aquí ha tomado el pensamiento libre y su penetración hasta en las últimas capas de las masas populares, y a este desamor sucederá el amor, a estas antipatías sucederá la simpatía, a este menosprecio sucederá la estimación intensa y confraternal. De ahí la necesidad de que nos manifestemos en Roma, y que al hacerlo, lo realicemos, mostrando lo que realmente somos en la cantidad de representación que corresponde al estado real del movimiento, cada día creciente y arrollador, del Librepiensamiento español.

Tenemos la absoluta seguridad de que si va a Roma una representación del Librepiensamiento español que corresponda a la realidad de este movimiento, que da lugar a que hasta en las aldeas se realicen actos cíviles, la admiración y el cariño que provocaremos en aquel pueblo italiano tan idealista y tan apasionado de la libertad será inmenso.

No ha mucho lo oísteis: apenas el diputado italiano Pellegrini asomó la cabeza a la jira popular de Barcelona se le llenaron los ojos de lágrimas.

Pues efecto análogo producirá en todos los italianos asomar la cabeza a la representación española del Congreso de Roma, si esa representación corresponde por su número a la atmósfera librepiensadora que flota por todo nuestro país.

He ahí que bastará un solo momento para que dos pueblos que se encuentran hoy separados por un abismo, se junten con el más estrecho vínculo de confraternidad.

La Italia que más vale, la de sus filósofos,

de sus sabios, sus políticos, sus escritores, sus parlamentarios, que acudirá al Congreso de Roma, va a encontrarse, por ese solo hecho, unida a la democracia española con los lazos de la más íntima y cordial simpatía. ¡Se mide bien el valor inmenso de ese tesoro de fuerzas morales!

Del cambio de visitas de los obreros ingleses y franceses, y luego de los parlamentarios de ambos países, ha resultado ese tratado de arbitraje entre Francia é Inglaterra, que es uno de los acontecimientos más grandes de la historia humana y que va a tener la mayor trascendencia en la paz del mundo.

Sin duda que de la visita de la democracia española a Roma resultarán también las consecuencias más dichosas para ambos países, influyendo favorablemente en la evolución democrática de las dos naciones y en la futura, inevitable federación de los dos pueblos con los demás de nuestra raza para reconstituir la unidad latina, dentro de la cual vivamos como conciudadanos de una patria común, ayudándonos mutuamente en vez de amenazarnos como hoy, sosteniendo cada nación un ejército numeroso que la arruina y la degrada, al mantener la odiosa servidumbre cuartelaria.

Si no se comienzan nunca esas grandes obras de aproximación de los pueblos, tampoco se acaban nunca.

Comencemos briosamente y con la enérgica voluntad propia de nuestro carácter histórico esa vida de relación internacional, haciendo valer las conquistas realizadas por la España liberal en un siglo de derroches de heroísmo y de martirologio creuento.

Que todo aquel demócrata español, digno de ese nombre, diga lo que los jóvenes del Directorio republicano: «Yo voy a Roma», y vaya allí a contribuir a hacer patria y hacer humanidad pacífica y feliz.

Es hora de ir poniendo término a estos pesimismo con los cuales los que tendrían más deber de dar alientos vienen angustiando al pueblo español. El uno repite a todas horas que este es un pueblo degradado; otro habla de que esto es una «chorda del Riff». Muchos repiten la palabra del gobernante inglés sobre nuestro estado de nación moribunda.

Todo eso es falso. No hace largo tiempo que vino a Madrid un doctor italiano, de una penetración excepcional de inteligencia y de una cultura estética delicadísima, y al preguntarle el efecto que le había producido Madrid, contestaba: «¡Bellísimo, bellísimo!»

Y él, que estudió y reside en Roma, ha acabado por venir a vivir a Madrid. Pocos días ha decíamos también el efecto que había producido Madrid en el distinguido periodista portugués Xavier Carvalho, que reside en París y ha visitado todas las capitales de Europa, sin faltar Roma. Nada, fuera de París, encontraba tan bello en parte alguna como Madrid.

Obremos, pues, enérgicamente contra esos espíritus tóxicos, enterradores del alma nacional, devolviéndoles el presuntuoso desprecio con que quieren confundirnos y anodarnos.

«España va a resurgir», decíamos dos años antes de celebrarse la Asamblea de Marzo, cuando todos se veían abatidos y con la cabeza inclinada al suelo bajo el peso de la catástrofe. Y entre el asombro general, se la vio, en efecto, resurgir en aquel memorable acto que llevó la alegría y la esperanza a nuestros compatriotas hasta allá en las remotas tierras americanas.

¡No te comprenden, pueblo! Saben leer en los libros y no saben leer en tu alma. Por eso no ha habido ya aquí revolución.

La habrá por encima de todos los obstáculos que o pone un pesimismo fatídico que enerva ó mata todas las energías generosas.

Pero tú, pueblo, que en medio de la fría indiferencia de los intelectuales realizaste aquel soberbio acto de Ginebra, al que mandaste los más numerosos votos, comenzando una vida de relación internacional en que no han soñado ni Gobiernos ni partidos políticos en España; tú conságrate con fe ardiente a completar y aumentar tu obra en el Congreso de Roma, seguro de que vas a encontrar allí la base más firme y segura para todas tus empresas.

¡Vengan, vengan en cargas de papel las adhesiones al Congreso de Roma!

Ten confianza, ¡oh pueblo!, en tus fuerzas arrolladoras.

Tú sacaste de tu corazón con aquella lluvia de adhesiones que hizo ver que vivías a los que te daban por muerto, la gran Asamblea de Marzo. Ahora estás sacando con esta lluvia de adhesiones nueva la gran manifestación del Congreso de Roma. Luego, a la vuelta, sacarás la República por encima de todos los obstáculos que opongan las impotentes amenazas de la fuerza y el quietismo de los espíritus fatigados.

A LOS PARTIDARIOS

de la libertad de conciencia

El 20 de Septiembre, fecha memorable en que desapareció para siempre el poder temporal de los Papas, se reunirá en Roma un Congreso internacional de librepiensadores.

Su objeto es afirmar en frente del Vaticano la solidaridad de todos los hombres libres para que impere la Razón en el Mundo; su fin será la formación de un formidable blo-

que liberal de todos los pueblos cultos en contra del clericalismo.

Sabios eminentes, de glorioso nombre, afirmarán los principios de la moral científica y el imperio de la Ciencia, en frente de los convencionalismos de una moral interesada y de la imposición de los dogmas.

Caudillos populares de todas las naciones civilizadas, declararán la adhesión de sus pueblos a la libertad de conciencia.

Las condiciones de la lucha contra el clericalismo en Francia hacen oportunísima la reunión de este Congreso al que la Francia democrática concurrirá en peso.

Alemania, por sus hombres de ciencia y por sus políticos radicales, afirmará allí que la nación de la Filosofía es impenetrable para el clericalismo.

Italia ha comprendido la trascendencia del Congreso de Roma para la seguridad de su vida nacional, y los más doctos profesores, y los literatos más brillantes y políticos más prestigiosos cooperarán con entusiasmo a su celebración.

El gobierno italiano mismo presidirá esta gran Asamblea cuyos resultados han de ser de trascendencia suma para la libertad del Mundo.

Nuestros hermanos de América, en donde no existe ya monarquía alguna, se aprestan a tomar parte importante en el Congreso.

Para nuestro prestigio, para nuestra independencia misma, hace falta afirmar que el pueblo español odia al clericalismo, cree en la Libertad redentora y en la Ciencia como el mas hermoso fruto de la Razón humana y la base mas firme del bienestar, de la dignidad y del poder de los pueblos.

La formación de ese formidable bloque liberal puede tener consecuencias inmediatas para el triunfo de la libertad en España.

Apresurémonos a concurrir al Congreso de Roma todos los liberales españoles.

Los que puedan sacrificar algunos duros y unos cuantos días, que vayan a la capital de Italia para el 20 de Septiembre.

Se hacen en los ferrocarriles franceses é italianos rebajas del 50 y el 60 por 100 a los que concurren al Congreso.

Los billetes son individuales y el que quiera y el que pueda podrá aprovecharse de las circunstancias para visitar por poco precio Génova, Pisa, Milán, Turin, Venecia, Florencia, Padua, Nápoles, Pompeya ó Vesubio, etc.; las maravillas naturales y artísticas que encierra aquel país incomparable.

En todas partes encontrarán amigos que les acompañen, que les guíen.

Para facilitar el viaje y que resulte aún más barato, intentamos fletar un vapor que salga de Barcelona el 18 de Septiembre.

Aunque hay dificultades para llevar a feliz término esta empresa, las venceremos si el número de adheridos al viaje por mar es considerable y si los que no puedan ir prestan su apoyo material, por modesto que sea, a los que vayan.

En este vapor tendrán cabida no solo los librepiensadores catalanes sino cuantos correligionarios quieran asociarse a nosotros.

Sobre todo, nuestros hermanos de Valencia, Castellón, Baleares y provincias aragonesas, como los más próximos, hallarán grandes ventajas en venir con nosotros.

Los que no puedan concurrir personalmente que envíen su adhesión y que contribuyan a hacer fácil el viaje; hemos abierto una suscripción pedimos se asocien a ella todos los correligionarios con arreglo a sus fuerzas.

A principio de Septiembre abriremos una Tómbola en Barcelona para la cual hemos recibido valiosos donativos de librepiensadores ilustres franceses, belgas, italianos y alemanes, y para la que vamos recibiendo postales y libros de los más insignes librepiensadores españoles.

Que todos los que puedan presten también su cooperación a la Tómbola.

Los Comités, Juntas, Círculos, Casinos y Fraternidades Republicanas.

Las logías masónicas, las Sociedades de Librepiensadores, de espiritistas de carácter societario.

Cuantas asociaciones persigan el fin de dignificar al hombre con la libertad de conciencia y el imperio de la Razón por base, que envíen su adhesión, que nombren sus representantes para ir a Roma, que ayuden con actividad con entusiasmo a nuestra obra, poniéndose en relación con nosotros.

El tiempo apremia y es preciso trabajar sin descanso.

Vayamos a Roma muchedumbre de liberales españoles, llevando la representación de toda España ansiosa de redimirse por la Ciencia y por la Libertad.

En nombre de la Comisión barcelonesa

ODÓN DE BUEN

Las instrucciones, y las adhesiones y los donativos, deben dirigirse a D. Odón de Buen, catedrático de la Universidad é la Comisión organizadora de viaje a Roma, Cortes, 608, Fraternidad Republicana

LOS LIBREPIENSADORES ESPAÑOLES EN PARÍS

Nuestro colega *La Razón* publica en su cabeza estas líneas:

«Fiesta Española en La Razón.»

El Comité del librepiensamiento español que tiene costumbre de reunirse todos los

primeros sábados del mes en «La Razón», celebrará su próxima reunión el sábado 3 de Septiembre.

En esta ocasión el Comité festejará con una pequeña fiesta confraternal la salida para el Congreso de Roma.

El Comité tiene el honor de invitar a esta reunión a todos los amigos de «La Razón». Habrá música española gracias al concurso del maestro compositor González Campos, el gran concertista de guitarra, que ejecutará muchas de sus composiciones y aires populares y clásicos de España.

Habrán también tómbola, en la que se distribuirán acuarelas y dibujos amablemente ofrecidos por los artistas miembros del librepiensamiento español: G. de Salces, correspondiente de la Academia de Bellas Artes de Madrid, muchas veces premiado, comandante de Isabel la Católica; G. Valdecara Camedo, por la Escuela de Bellas Artes de Madrid, premio de Roma; L. García Ramón, de las Escuelas de Bellas Artes de Valencia y de París, del Salón de la Sociedad Nacional; González Quilez, de las Escuelas de París y de Madrid.

Se distribuirán también libros y folletos del librepiensamiento español y una serie completa de nuestro amigo Blasco Ibáñez, el gran novelista español, diputado republicano, miembro del Comité internacional del librepiensamiento.

M. Victor Charbonnel dará una conferencia sobre España y dirá sus impresiones del viaje que hizo a Madrid.

Todos los amigos de La Razón están invitados; pero nuestras salas no podrán contener más de cien personas. Así que los que tengan intención de asistir a esta fiesta, se les ruega nos pidan desde ahora tarjetas de entrada.

La invitación es completamente gratuita. Pero el Comité español recibirá con reconocimiento el menor óbolo para el Congreso de Roma y la propaganda del librepiensamiento en España.

La República Argentina y el Congreso de Roma.

Al Sr. D. Fernando Lozano:

Distinguido correligionario: Me es grato comunicar a usted que los miembros de la Asociación de propaganda liberal, reunida en Asamblea general el 9 de Julio, designó a usted por voto unánime representante de esta Asociación ante el Congreso de Librepiensadores que reunirse en Roma el 20, 21, 22 de Septiembre del corriente año.

Esperamos se digno aceptar la designación recada en usted. Salúdolo con mi mayor consideración.

RAMÓN RODRÍGUEZ.

FRANCISCO E. ZAMUDIO,

Secretario.

Corrientes (R. A.) Julio 9 de 1904.

Con intensa alegría recibimos esta delegación de nuestros hermanos argentinos, que aceptamos con honor.

El absolutismo nos separó. La libertad nos juntará para colaborar unidos a la grande obra de unificar las almas y pacificar la tierra.

PORTUGAL EN EL CONGRESO

La Confederación de Librepiensadores portugueses que comienza a organizarse y a agitar la opinión bajo el impulso del distinguido escritor Heliodoro Salgado, ha nombrado a Magalhaes Lima su representante en el Congreso de Roma.

También la masonería portuguesa estará representada en el Congreso, regularmente por el mismo Magalhaes Lima.

DAMAS A ROMA

En el barco de Barcelona irán varias mujeres, entre ellas una distinguida dama residente en Andalucía y suscritora permanente de LAS DOMINICALES.

“Vers la Liberté,”

¡Hacia la libertad! Así se titula un folleto redactado por la elocuente escritora inglesa Lady Dixie.

Comienza con estas inspiradas líneas: «Mujer! El porvenir te reserva el poder. Tu voluntad gobernará las débiles manos de los reyes.»

Tu amor, según la acogida que tenga, arrastrará a los hombres al heroísmo.

Y sigue así, mostrando una fe viva y ardiente en el porvenir que espera a la mujer, y comprendiendo que su degradación actual procede de las religiones, ataca con mano valiente a la ciencia y a los libros religiosos.

El folleto, de que se han tirado profusión de ejemplares, lleva un prólogo de nuestro muy querido correligionario M. Wm. Hefford, un librepiensador inglés con más ardor en el corazón por la causa de la emancipación humana que el más ferviente hijo de Andalucía.

Viaje por tierra a Roma.

Amplifiquemos algo lo que dijimos el día pasado acerca del viaje por tierra a Roma.

Comencemos por decir que ese viaje es de lo más bello, de lo más pintoresco que hay en el mundo. Arrullado el tren de un lado por las olas del Mediterráneo, que casi besa los rails, el viajero contempla admirado, en el otro, como perdidos entre maticos de verdor, sobre las laderas de la montaña, hoteles, quintas y castillos de las formas más caprichosas y de la riqueza más espléndida, surgiendo de vez en cuando, como del fondo del mar, ciudades maravillosas, donde la arquitectura ha agotado todas sus magnificencias.

Allí Mónaco, allí Monte Carlo, allí Niza, allí Mentón, collar de perlas que brilla sobre el mar azulado. Llámase a ese incomparable trayecto, el ferrocarril de la cornisa porque, en efecto, surca durante su recorrido en semicírculo, lo que forma a modo de cornisa de la montaña de los Alpes marítimos.

Se pasa además por grandes, opulentas ciudades como Cete, Tolón y Marsella en Francia, Génova en Italia.

Así, los que tengan algún desahogo de fortuna, deben elegir ese camino, y detenerse, si les es posible, en Marsella, Génova y cualquiera de las ciudades de recreo como Niza ó Monte-Carlo.

Tiene ese viaje además la ventaja de evitar las angustias del mareo, tan fáciles de sufrir en ese tiempo en que el mar está generalmente picado.

Ahora repetiremos que los que logren aprovechar la rebaja de precios del ferrocarril en Francia, pagarán, si van por Port-Bou desde Madrid, 158 pesetas, números redondos, en tercera clase y 253 en segunda. Esto aprovechando los billetes de temporada de baños de mar en Cataluña que cuestan desde Madrid a Girona 56 pesetas en tercera y 89 en segunda.

Peró tienen que tener presente los que aprovechen esos billetes de baños:

1.^o Que sólo se venden en Madrid hasta el 15 de Septiembre y que hay que usarlos el mismo día que se toman ó, cuando más, el siguiente. Les convendrá, por tanto, tomarlos a más tardar el 14 de Septiembre.

2.^o Que sólo pueden emplearse en los trenes mixtos si son billetes de tercera, y en trenes correos ó mixtos si son de segunda. Esto es: que en el tren exprés no se puede viajar con ese género de billetes.

Son válidos hasta el 31 de Octubre, de modo que los que quieran hacer alguna excursión por Italia, tienen para ello tiempo sobrado, sin perder el derecho, a la vuelta.

Los que al regreso quieran detenerse en Barcelona para ver aquella ciudad grandiosa, deben tomar la ida y vuelta a Barcelona, con lo que tendrán que pagar un poco más que tomando el billete hasta Girona, porque desde Barcelona a la frontera tendrán que tomar billete ordinario.

Esos billetes de la temporada de baños se pueden también tomar en Guadalajara, Sigüenza, Calatayud, Osuna, Aranda de Duero, Ros de Duero, Peñafiel y Valladolid.

Los que aprovechen esos billetes de ida y vuelta hasta Girona ó Barcelona, tendrán que tomar en esas ciudades billetes ordinarios hasta la frontera, esto es, hasta Port-Bou.

Una vez en Port-Bou, encontrarán correligionarios solícitos que les resolverán todas las dudas que puedan tener para sacar los billetes de favor y tomar el tren de Francia. No dudamos que también al llegar a Ventimiglia, la Comisión organizadora de Roma tendrá algún agente que hable el español para facilitarlo todo a los congresistas españoles que no hablen italiano ni francés.

El viaje a Roma por mar.

Está ya contratado el vapor que ha de conducir a los congresistas barceloneses a Roma.

El barco es muy bueno y de buen andar: tiene más de 1.000 toneladas.

Es el *Mallorca* de la matrícula de Palma (Baleares).

El precio del pasaje, ida y vuelta, es el siguiente:

3.^a clase, 35 pesetas.
2.^a clase, 50.
1.^a clase, 60.

El barco, capaz para más de 500 personas, contiene un centenar de camarotes.

No podrá aceptar más que unos 300 pasajeros de pago, porque a los coristas no se les cobra el pasaje.

El precio del billete del ferrocarril, desde Civitavecchia a Roma (ida y vuelta), es de 5,70 liras (francos).

Los albergues y pensiones de primera clase cuestan en Roma de 12 a 15 liras diarias, todo comprendido.

Los de segunda clase (buenísimos), de 8 a 10 liras.

Como es tan limitado el número de pasajes no es fácil que pueda la comisión de Barcelona satisfacer todos los pedidos que le lleguen, por lo que, aquellos que tengan más vivo interés en formar parte de la expedición por mar, deben apresurarse a pedirlo en carta a Odón de Buen.

Calcúlase en Barcelona que el coste del viaje completo por mar, ida y vuelta, por la vía Barcelona, Civitavecchia-Roma, con alimentación a bordo, cuatro días en Roma

CONGRESO INTERNACIONAL DE LIBREPENSAORES DE ROMA

20-21-22 de Septiembre de 1904.

ADHESIONES Y REPRESENTACIONES

Table with columns: GRUPO O INDIVIDUO REPRESENTADO, PUEBLO, PROVINCIA, NOMBRE DEL REPRESENTANTE. Lists various groups and individuals from different provinces like Santa Cruz de la Palma, Laredo, etc.

Bracero entusiasta.

Un bracero de provincias llega a Madrid sin conocer esta Babel. ¿Qué le trae? Ponerse en camino de Roma. No tiene trabajo. Tiene ahorros; los quiere emplear todos en esa expedición.

Admirados de su fe hemos procurado disuadirle. No es prudente ni es humano darse sin recursos, sin trabajo y sin nada. Allí en la primera cruzada se vieron muchos rasgos de este género. Las mujeres se presentaban con sus hijos en brazos para ir a reconquistar Jerusalén.

Juez odioso.

Herrera, Agosto, 9 de 1904. Sr. Director de LAS DOMINICALES. Distinguido Demófilo: Le ruego la inserción del presente comunicado. Es el caso, que habiéndome propuesto contraer matrimonio civil, me aconseja el fuero interno de mi conciencia, por no profesar ninguna de las religiones positivas, y aunque mi simpática y futura esposa había seguido las prácticas de religión católica, como las siguen hoy la mayoría de los españoles, más bien por rutina que por convicción, se decidió libre y espontáneamente a complacerme, realizando el acto civilmente, antes que exigirme un sacrificio, dada la notoriedad de mis convicciones antireligiosas.

Aquí entra la lucha; un juez abogado de los ilustres Colegios de Sevilla y Madrid, exrepúblicano, exmasón y por ende exlibrepensador, hoy fervoroso religioso, dándole treinta y rayas a Santo Domingo de Guzmán y a San Ignacio de Loyola, ha prometido este señor juez, Joaquín Vázquez y Muñoz, que nadie se casará por lo civil mientras él desempeñe el Juzgado.

Ni que decir tiene, que empezó a hacerme una oposición tenaz hasta verme precisado a elevar un recurso de queja ante el Juez de primera instancia, el cual dictó providencia favorable para mí; pero Vázquez Muñoz, ha venido oponiendo dificultades para darme largas al asunto. Entrando en liza el elemento clerical representado por desgraciadas y rutinarias mujeres, unas neuróticas, otras histéricas, pero todas faltas de educación para ir a inmiscuirse en el sagrado de la conciencia de quien no las habla, ni interroga, ni les pide consejos en sus preferidos deseos de que siga mi futura sin apartarse de la rutinaria educación de sus abuelas, han apelado a las armas que suelen emplear esa gente acoz y de mal gusto, desde los ofrecimientos más espontáneos hasta la difamación más enconada y asprera.

Más de dos meses lleva ya en curso el expediente, desde el 3 de Junio; pero sepan esos desgraciados seres, que más bien que vivir vegetan, que se creían que por ser yo obrero y el juez no queror casarme, que no me casaba, y esos otros que piensan con los talones y son tan desgraciados como los primeros, aunque se creen portea-tandantes del progreso, que se creían que para casarme necesitaba comprar la Ley con tres ó cuatro miles de pesetas, que me caso sin tantos miles de pesetas, y que la Ley la compra el que está fuera de ella y quiere torcerla. Tranquilos uno y otros, me caso el día 15

del corriente; acudan unos y otros a ver la manifestación que con tal motivo da el partido republicano y quedarán desfogados.

Para esta manifestación quedan invitados mis amigos y correligionarios. J. SOLÍS CÁDIZES.

VALENCIA

DELITO DE FALSEDAD

Se acerca el 20 de Septiembre y Valencia va a cometer en Roma delito de falsedad por omisión.

Valencia no respira, No yendo a Roma va a constar allí que Valencia es una de las ciudades más reaccionarias de España; que en Valencia no hay librepensadores; que en Valencia no hay republicanos; que en Valencia no hay nada que valga la pena de interesarse por las ideas, que Valencia es una ciudad indiferente al movimiento científico y que si derrocha en mogigangas tracas, y batallas de flores no quiere gastar un céntimo en ir a rendir homenajes a los patriarcas de la ciencia que van a reunirse en Roma; que mientras los campesinos andaluces van a recorrer toda España para ir a Roma gastándose lo que no tienen, a fin de tomar parte en la batalla que se va a dar contra el Vaticano, Valencia con un municipio republicano se muestra indiferente a esa batalla alendosa que no le cuesta más que dar un paseo por el mar que tiene a sus puertas.

Como todo eso es falso, como es absolutamente falso que Valencia sea reaccionaria, como es falso que allí no haya librepensadores y republicanos, como es falso que sea una ciudad sin idealidad sin generosidad sin admiración a la ciencia, como es falso en fin que no esté dispuesta a ir en la vanguardia cuando se trate de dar el asalto al Vaticano la ausencia en Roma de una numerosa representación valenciana y aún de un barco como el que va a flotar Barcelona será un delito de falsedad notoria.

JAURES EN EL CONGRESO DE AMSTERDAM

Todo el Congreso socialista de Amsterdam ha votado contra Jaurés. Los veo desde aquí un montón de escarabajos y arriba un águila. Dos partes esenciales encerraba la proposición votada: una negar la sal y el agua a todo gobierno burgués.

Otra emplear la misma táctica en todos los países. Nada de participar en los gobiernos burgueses! Nada de acercarse a la burguesía corrompida!

Eso han votado los que son diputados y participan, por tanto, en el Gobierno, ó pasan el día en las anteaesal bordes de los ministros como nuestro famoso Pablo Iglesias.

¿Qué luz pueden dar esos inconscientes? Nuestros progresistas tenían más dignidad intelectual: proclamaban una cosa, la hacían; no querían relaciones con un Gobierno, acudían al retraimiento. Esos socialistas, renegando de las instituciones burguesas, se meten de patas en el Parlamento y en los ministerios.

El otro punto: usar la misma táctica en todos los países. Esto es: que en Rusia, en la India, en China, deben acudir los socialistas a las urnas como en Francia; hay que emplear las mismas armas bajo el látigo del czar de Rusia que en la República francesa donde el ciudadano es rey.

Veamos ahora resultados de táctica y táctica.

En España, no porque no lo ha pedido y suplicado, sino porque no le han hecho caso, Iglesias no ha influido absolutamente nada en el Gobierno. Consecuencia: que reinan los frailes y a los obreros se les aplica la inquisición.

En Francia, Jaurés ha influido cada día más en el Gobierno. Consecuencias: que los frailes son barridos, que se reduce a dos años el servicio militar, que se ha votado la ley de asistencia a los enfermos é impedidos, y que los reaccionarios se ven arrojados del Gobierno, siendo los representantes del proletariado los que mandan.

Mientras, los socialistas alemanes sufren el látigo de un Emperador orgulloso y autocrático ante el cual las muchedumbres se arrodillan y a cuyas órdenes, ellos se proponen ir mañana, a degollar franceses porque nos desarmen en su patriotismo.

De la Alemania dominada por la reacción ha salido esa ley de táctica que el Congreso ha impuesto a Francia que tiene bajo el pie a los reaccionarios ciegos de cólera, al ver que les ha reducido a la impotencia la táctica de Jaurés.

No hay, no ha habido jamás un general de combate en la política del mundo como Jaurés, y a ese maestro genial, los que piensan con los callos en las manos, han pretendido darle lecciones y humillarle.

Dicen los telegramas que después de un maravilloso discurso de Jaurés se levantó a contestarle Guesde temblando de cólera.

Ahí está el toque: el pobre Guesde se ha visto eclipsado por la gran figura de Jaurés como el candil por la luz del sol, y la envidia le roe las entrañas.

Todo inútil: el mundo va viendo claro y sabe distinguir al remendón del gran artífice.

Un golpe al crédito intelectual del socialismo, y por tanto un paso atrás en la marcha ascensional que seguía la democracia social: he ahí todo lo que resultará de la imbecil victoria de los enemigos de Jaurés.

Como hemos visto aquí a los inconscientes que voceaban más contra las elecciones, venir al fin pidiendo a gritos que los hagan diputados, toda esa turba del Congreso de Amsterdam que no quiere nada con ministros burgueses acabará por pedir carteras en los ministerios realistas, si es que no asalta el poder para proclamar que queda instituido el gobierno socialista, siguiendo empero la misma organización actual capitalista, al modo que aquí la Cámara republicana proclamó en su primera sesión la Federal para continuar gobernando con todas las leyes unitarias; que a tal conduce la inconsciencia y la ignorancia.

Pero ¡ay! que aquella sanchez nos ha costado más de treinta años de reacción horrosa.

¡Apenas sería terrible la reacción que sobreviniera si, por el acaso de las circunstancias, esos inconscientes del Congreso de Amsterdam subieran al poder y se vieran obligados a establecer un gobierno de clase!

Un detalle: con Jaurés no han votado más que dos congresistas que son los representantes de la República Argentina.

Ha sido una demostración de la elevación intelectual y de la nobleza de sentimientos que animan a nuestra gran raza, la cual se aparta de lo pequeño y se enamora de lo grande.

Luz y Sombra

Nos dicen de Herrera que un buen obrero de allí, próximo a ser padre, no quiere bautizar a su futuro hijo, pero que síde que alguien, ha llegado a su casa y piensa llevar la criatura que nazca a la iglesia.

Si esa vibora, que quiere herir por la espalda y a traición al buen padre, consuma su villanía de disponer de lo que no es suyo, porque en el hijo no mandan más que los padres, y tiene la desvergüenza algún clérigo de violar la voluntad del padre bautizando, sin su consentimiento, al niño, que los buenos obreros de Herrera organicen una cencerrada contra la bruja, transformada en vibora, y contra el clérigo que la secunde, para publicar con ruido que ese acto no tiene validez.

Todos los poderes agonizantes extremen la reacción, y en esas proximidades de la muerte no faltan esbirros sombríos que por adular a sus amos que los azuzan, como a sabuesos, contra el pueblo, cometen toda clase de villanías.

Allí está el ejemplo del Chico en 1854 y del Estanquero en el 68, que quisieron escapar en vano a la ira popular cuando la revolución estalló.

Ahora asoman a la superficie su cara patibularia esbirros de ese género complacidos en atropellar y vejar a los republicanos.

Es un signo más de que el fin de todo esto está próximo.

D. Juan Antonio Laguna, enérgico republicano, nos escribe desde Torrenueva (Ciudad Real) denunciándonos el hecho repugnante de que las personas en que habían depositado su confianza los buenos y leales republicanos de aquella localidad les han hecho miserable traición.

En un país como el nuestro donde la corrupción oficial se ha ido metiendo hasta los huesos de todos los ciudadanos se dará más de un caso de ese género.

Que ello no produzca, empero, desmayos en la clase popular.

El día del ajuste de cuentas no puede tardar, y entonces se dejará caer inexorable la espada de la justicia sobre la cabeza de los traidores.

en albergues modestos, costará, en tercera unas 100 pesetas, contando con la diferencia de cambios.

Siempre, empero, en esto de viajes, hay que aumentar, por imprevistos, bastante el presupuesto.

El Comité de Roma prepara para los congresistas:

Ingreso gratuito en todos los museos y galerías.

Circulación libre en todos los tranvías, mediante el pago de una lira.

Jiras colectivas a precios mínimos por los alrededores de Roma y Nápoles, Pompeya, el Vesubio, etc. (claro es que de esto no pueden disfrutar los que vayan y vuelvan por mar, dado que no se puede el vapor detener más de cuatro días).

Viajes a precio reducido en Italia

Los que quieran aprovechar los billetes a precio reducido en Italia deben dirigirse al Secretario del Comité de Roma Señor Carlo Berlanda, ingeniero vía Pr. Amadeo 42.—Roma, reclamándolo.

Para gozar de la rebaja los congresistas deben estar provistos de una tessera (contraseña ó tarjeta) y de un librito de cupones (que les será enviado con esta).

El primer cupón sirve para el viaje de la frontera directamente a Roma, con dos paradas facultativas intermedias (pueden ser Genova y Pisa), y es válido del 10 al 22 de Septiembre.

Los otros cupones sirven para viajes por Italia a elección del congresista y para la vuelta. Valen del 22 de Septiembre al 9 Noviembre. El librito ha de estar visado y sellado por el Comité declarando que el poseedor ha tomado parte en el Congreso.

Como las tarjetas y los libritos han de ser registrados, interesa enviar la nota exacta y claramente escrita de los congresistas que han de utilizárselos.

Las tarjetas valen: 3 liras para los individuos 5 para los que representen grupos ó asociaciones.

Nosotros habríamos querido ahorrar esta molestia a los congresistas españoles a cuyo efecto pedimos autorización para extender aquí las tarjetas que dieran el derecho de la rebaja pero el Comité de Roma no ha podido, sin duda, obtener de las Compañías ferreas que se diera validez a las tarjetas extendidas en España.

Para la representación de Las Dominicales en el Congreso de Roma

Suma anterior, 816,33 pesetas.

Lucio Santiago Suárez (Los Santos), 0'10; Antonio Gordillo Rodríguez, id, 0'10; Antonio Luna Méndez, id, 0'50; Faustino González Castilla, id, 0'50; José Vázquez Márquez, id, 1'15; Benito Gallego Fernández, id, 0'20; José Ordiz Suárez, id, 0'50; Telesforo Gordillo Delgado id, 0'25; Casáreo Vázquez Lavado, id, 0'15; Juan Montaña Montaña, id, 0'10; Joaquín Caballero Carvajal, 0'50; Andrés Mancera Becerra, id, 0'15. Fernando Sánchez Gordillo, id, 0'10; José Marco Montano, 0'15.

Total, 3'45. Angel Lacteón Gordillo (Los Santos), 0'25; Manuel Luna Barragán, id, 0'15; Hermanegildo Lemos Vera, id, 1. Félix Villegas, Bilbao, 0'5; Pablo Díez 0'50 Tomás San Martín, id, 0'50; Felipe González, id, 0'50; Ramón Zapata, id, 0'25; Primitivo Ortega, id, 0'25; La Juventud Republicana de Las Arenas «Guecho», 5; Juan Oliviver y Milleh, Barcelona, 7; José Rubio, Badajoz, 1; Adolfo del Amo, id, 1.

Total, 17'90. R.R.(Lérida), 0'50; R. P., id, 0'50; L. C., id, 0'50 F. A., id, 0'50; P. M., id, 0'25; A. S. O., 0'50; J.S., 0'25; Olivier Prieto, id, 1; J. Gld, 1; Daniel Méndez Segarra (Los Santos), 0'50; Antonio Rodríguez Macías, id, 1; Cipriano Gordillo Gordillo, id, 5; Rafael Hernández Luna, id, 0'50; Miguel Porra Casanuco, id, 0'50; Juan Sánchez Gordillo, id, 0'25; José Borregón Alvarez, id, 0'25; Anastasio Serrano Moreno, id, 0'25; Félix Luna Barragán, id, 0'25; Su esposa Cruz Exposito, id, 0'25; Antonio Carbaljal Gordillo, id, 0'25; Bernardino Vera Vázquez, 0'50.

Total, 14,50. Amador Pozo López, (Tijola), 0'50; La Junta Municipal Republicana de Tijola, compuesta: don Luis López, capitán retirado, D. Francisco López, presidente, D. Joaquín Martínez, vicepresidente, D. José Francisco Jiménez, tesorero; don Ramón Martínez Mequena, D. Ramón Martínez Martínez, D. José Antonio Jiménez, vocales, y D. Antonio Montes, secretario, 5; Zacarías Torre-cilla (Casalariña), 1; Nicolás Prados (Atarfe), 3.

Total, 9'50. Juan Valenzuela Durán, (Osuna), 0'25; José Valenzuela García, id, 0'25; D. José Rodríguez Regal, id, 0'25; Antonio Castillo Aguilari, idem, 0'50; Manuel Domínguez id, Rosa, 0'25; Francisco Aguilari Cruz, id, 0'25; Francisco Rodríguez Rodríguez, id, 0'25; Antonio Ramírez Gordillo, id, 0'25; J. Bautista Portales, (Vall de Uz), 3.

Total, 5'25. Manuel Fernández Casano (Osuna), 0'50; Manuel Narbona María, id, 0'50; Antonio Carmona Sánchez, 0'50; Lucas Maldonado, id, 0'50; Arcadio Angulo Cordero, id, 0'50; Juan Jiménez Morrijo, 0'25; Antonio Castillo Jiménez, id, 0'50; Antonio Caballero Eortis, id, 0'50; Francisco Ferrate García, id, 0'50; Antonio Andeya López, idem 0'50.

Total, 4'55. Juan González (Mairena del Aljarafe), 0'50; Luis Lérica Sánchez, id, 0'25; Gregorio Vela García, id, 0'25; José Vela Fernández, id, 0'25; Alfonso Vela y Vela, id, 0'25; Manuel Tamarín (Osuna), 1; José Olivares Plaza, id, 1; Francisco Díaz Coa, id, 1; Juan Maravé, id, 0'50; Antonio Carmona García, 1; Francisco Núñez, id, 0'50; Antonio Soría, id, 1; Arcadio González, id, 1; Manuel Moya Montero, id, 0'25; José Benites Moreno, 0'25.

Total, 9'00. Leoncio Rivero Callejo (Jilleros), 0'50; Andrés Repilado Hidalgo, id, 0'25; Grupo Librepensador (Torrejón de Ardoz), 1'05; Guillermo Herrera, (Vélez Málaga), 0'50; José Tarfán Gallardo, (Mairena del Aljarafe), 0'50; Manuel Sánchez Suárez, 0'50; Juan Antonio Miguel Tarfán, 0'25; Manuel Carrascal Manzano, id, 0'50; Manuel Pérez Manzano, id, 0'25; Francisco Pabón Toro, 0'25.

Un republicano (Valencia de Alcántara), 2; Perfecto Belaunde, id, 2; Un republicano, 1; Francisco Bohigas id, 5. Diego Martínez, id, 2; Justo Martínez, id, 1; Pedro Carballo, 10; Cristóbal Flores García, (Cilleros), 1; Nemesio Rivero id, 1; Rufino Campos Rivas, id, 0'50; Guillermo Ferrer José Ferreira Núñez, id, 0'50; Lorenzo Hidalgo nández Bernal, id, 0'50; Carrasco, id, 0'50.

Total, 27. Eustaquio Núñez, (Valencia de Alcántara), 1; Florencio Verde, id, 2; Pedro Cedillos, id, 1'50 Antonio Congreado, id, 0'50; Vicente Gallardo, 0'50; id, Francisco Márquez, id, 1; Nicolás Asensio, id, 5; Antonio Iniesta, id, 5; Angel Carrillo, id, 2; Celedonio Rico (Casola de Arlón), 0'25. Total, 43'50.

Juan Lloveras, Por-Bou, 1; J. Coll, id, 1; B. Maltomat, id, 0'50; J. Villarrasa, 1; B. Villarrasa, 0'50, Colegio Libro, 5; Ramón Coloma (Palma de Mallorca), 0'50; Manuel Sáiz, id, 0'50; Gaspar García, id, 0'50; Antonio Moya García (Masarrón), 0'50; Juan López, id, 0'50; Andrés Fernández García, id, 0'25; Manuel Mazo Portillo, idem, 0'25; Diego Iborra, id, 0'25; Pedro Méndez Jorquera, 0'25; Joaquín de Cros Fontán (Priego), 1'40; Joaquín Victoria Cros Guerrero, id, 0'10; Lucifer Cros Guerrero, id, 0'10; Eliando Cros Guerrero, id, 0'10; Servando ServarorCros Guerrero, 0'10; Cármen Electra Cros Guerrero, id, 0'10. Total, 14'50.

Tomás Aranda (Puebla de Sancho Pérez) 1; Faustino Escudero, id, 1; Francisco Mereno, idem, 1; Un adicto republicano (Zafra), 1; Antonio Palma, Valencia del Ventoso, 0'50, Guillermo Palma, id, 0'25; José García, id, 0'50; Tomás Díaz, id, 0'50; Antonio Gómez, id, 0'50; Carmen Giner (niña de 10 años), id, 0'10; Desiderio Márquez Giner, id, 0'25; Casiano Martín (Bodonal), 7'25; Francisco Palma, id, 0'25; Primo Rodríguez, Fregenal de la Sierra, 1; Miguel Rieueño, id, 1; Aguilari id, 1; Mannel Aguilari, id, 0'50; José López, id, 0'40; José López, id, 0'50; Hipólito Ramírez, 0'50; Eduardo Ribera, (Dumbros Mayores), 0'50; Cirilo Adame, id, 0'50; Antonio Luna, id, 0'50; José López, id, 0'25; Esperanza Mendoza, id, 0'25; José Coto, id, 0'25; María López, id, 0'10; José Coto (hijo), id, 0'10.

Julián Amigo; Lucas N.; Ramón Berni; Fernando Alonso; Pantaleón Penón; Domingo Ibarri; Leoncio Cuesta; Magín Oliveras; Angel González; Rosendo Blach; José María Alvarez; Ramón Fibla; Francisco Alvarez; Daniel Peña; Dionisio Morcate; Marcelino Valle; Pablo Cros; Alejandro Domingo; Francisco Muntanet; Francisco Gillumina; Julián Say; Luis Rubio; Angel Lay; Manuel Prats; José Veigullas; Benjamín Vila; Sevriano Ruiz; Ibrah; Pedro Miró; Ubaldo Miquel; Wenceslao Rubio; José Matocás; José Asenjo; Antonio Capdevila; Emilio Ordóñez; Blas Esquer; José Serra; Mateo Martínez; Juan Velert; Pedro Rico; Pedro Roca; Juan Costante; Rafael Rafael Soler; Casimiro Bolois; Antonio Anglarín; Bernabé Junes.

Envían desde Barcelona entre todos 78 pesetas.

Lotes de libros.

Toribio Ibáñez (Madrid), un lote, 3 pesetas; Francisco Oca (Arcos de la Frontera), id, 3; Antonio Páez (Palma del Río), 5 id., 15; Antonio Ayala (Málaga), uno id., 3; P. (Osuna), id, 3; E. B., J. B., J. C., L. C., P. P., J. P., A. E., J. G., A. G., (Lérida), id, 3; Garardo las Heras (Bilbao), idem, 3; Antonio Ordóñez (Naranjo Algar), idem, 3; Juan Oliver y Millet (Barcelona), id, 3; Centro de Unión republicana (Calsadilla de los Barros), dos idem, 6.

Total, 45. María Coto (Gumbresells), 0'10; Miguel Coto, idem, 0'10; Juan José Coto, id, 0'10; Francisco Márquez, (Jeluego), 1'00; Un republicano, idem, 1'00; Una republicana, id, 0'25; Emili Moore, (Almuncerster), 1; Antonio López, id, 1; Pedro Infante, id, 1; Juan Pereda, id, 0'50; Senicio Borrallio, id, 0'50; Manuel Borrallio, id, 0'50; Esteban Durán, id, 1; Lorenzo Durán, id, 1; Daniel Romero, id, 0'50; Pablo González, id, 0'50; Teodoro Ruiz, (Gil Márquez), 1; Juan Duñas, idem, 1; Pedro Torres, id, 1; Manuel Barroso, idem, 1; Pedro González, id, 0'50; Julio Guillén, idem, 0'50; Antonio Ramírez (Baldellanueva), 0'50; José Jurado, id, 0'50; Carmelo Barrillero, id, 0'50; Joaquín Ignacio, id, 0'50; Un capataz obrero, id, 0'50; Un obrero, id, 0'25; Un obrero, id, 0'25; Antonio Amorós (Cerro), 0'25; Antonio Amorós (hijo), id, 0'25; Juan Amorós, id, 0'25; Jesus Rando, (Calañas), 0'50; Manuel Cayetano, (Gounter), 0'50; Aquilino González, (Huleco), 1; José Rosendo, id, 1;

Lázaro Rodríguez, (Huelva), 1 peseta; Pedro Herrera, id, 0'50; Antonio Morales, id, 1; Francisco Marín, id, 0'50; Félix Carballer, id, 0'50; Enrique Clavos, id, 0'25; Antonio Borrero, idem, 0'50; Marcelino Ayala, (Valencia), 0'25. Total general, 40'35.

Enviado por el ferviente librepensador AQUILINO GONZÁLEZ. Huelva 11 de Agosto de 1904.

Resumen.

Table with 2 columns: Item, Amount. Suma anterior, 816'33. Primer total parcial anterior, 3'45. Id. 2.º, 17'90. Id. 3.º, 14'50. Id. 4.º, 9'50. Id. 5.º, 5'25. Id. 6.º, 4'55. Id. 7.º, 9. Id. 8.º, 4'55. Id. 9.º, 27. Id. 10.º, 48'50. Id. 11.º, 14'50. Id. 12.º, 78. Id. 13.º, 40'35. Id. 14.º, 46. Total, 1.133'38.

La Junta Municipal republicana de Madrid

La Junta Municipal republicana de Madrid ha acordado adherirse al Congreso de Roma, nombrando varios representantes de su seno como delegados.

Lo mismo, esperamos, hará la Junta Provincial.

Y es de creer que esta conducta será seguida por todas las capitales de provincia.

Habla nuestro querido colega El Radi- ca! de Almería, sobre el gobernador de aque- lla ciudad, y dice:

«Según noticias fidedignas que han lle- gado hasta nosotros, los diputados señores Jiménez y Navarro, juntos en el mismo sen- timiento de odio hacia una autoridad que sabe cumplir con su deber y que por eso mis- mo constituye para ellos un obstáculo, ges- tionan el traslado del Sr. Angrosola. Lo han pedido al gobierno con gran interés, con ver- dadero ahínco. El Gobernador, ¿por qué no decirlo? es una dificultad insuperable para los planes que ambos diputados, por distin- tos caminos persiguen. En cambio para el país, el Sr. Angrosola es una garantía de mo- ralidad, la única de que dispone al presente; y por eso le apoya con sus simpatías ferro- rrosas y aplaude con noble sinceridad sus lau- dables campañas.»

Si el gobierno accediera a los deseos de esos diputados y trasladara al Sr. Angrosola, ¡qué espectáculo más triste se daría a la ciudad y a la provincia! Se demostraría con ello, que aquí sólo se sostienen y se afianzan en los cargos públicos los ineptos ó los malva- dos; se haría patente, para bochorno de to- dos y condenación de un régimen donde ta- les iniquidades se toleran y sancionan, que en este pueblo desventurado, apenas se tro- pieza por rara maravilla, con un funcionario celoso y honrado, ese funcionario estorba y hay que deshacerse de él á toda costa, por- que entre nosotros ¡qué vergüenza! el celo y la honradez son incompatibles con la vida política que por acá nos imponen nuestros caciques por mil motivos odiosos.»

¡Qué maldad, qué infamia, vivir bajo un régimen que se dedica á hacer el mal y á castigar el bien!

¡Qué infamia, qué infamia!

La hermosa carta que nos dirigió una barcelonesa diciéndonos que iría á Roma, no solo como corista, sino como librepensadora, ha merecido los honores de la traducción al francés y de la inserción en la Hoja Belga del Librepensamiento Internacional.

Ha ingresado en la cárcel Modelo el dis- tinguido periodista D. Cristóbal de Castro. Su delito consiste en escribir ahora en El Gráfico sin habérselo denunciado nin- gún escrito, mientras que gozó de libertad cuando fué denunciado por escribir en El Evangelio.

¡Así, por estas pasioncillas se mueve el poder público en España!

Los que adulan ó no molestan al que manda, ya pueden andar por ahí en libertad aunque estén procesados; pero ¡ahí si se tur- ba la digestión de un ministro, ya se inven- tarán procesos para llevar al osado á la cárcel.

Pedimos la libertad de ese compañero es- criba en un periódico monárquico como El Gráfico ó en un periódico carlista. Todo es- pañol tiene derecho á exponer libremente sus ideas, según la Constitución.

Nuestro distinguido amigo D. Alejo Gar- cía Moreno, ha sido designado para repre- sentar á varias agrupaciones españolas en la Exposición de San Luis que se está cele- brando en los Estados Unidos y partirá in- mediatamente para aquella República.

Adhesiones.

Cataluña librepensadora.

Al ciudadano presidente del Congreso Libre- pensador de Roma, que tendrá lugar los días 21, 22, 23 y 24 de Septiembre de 1904.

El grupo librepensador, y amante de la ins- trucción moderna de Villanueva y Geltrú se ad- hiera incondicionalmente á dicho Congreso, de- legando su representación en D. Fernando Lo- zano Demófilo.

Al propio tiempo saluda á todos los delega- dos que desde todos los ámbitos del mundo se re- unirán fraternalmente en la ciudad que un día fué capital de la teocracia universal, para hacer res- plandecer los salvadores principios del librepen- samiento y de la instrucción moderna.

¡Viva el librepensamiento! ¡Viva la ins- trucción libre! ¡Viva la libertad!

Isidro Ferramón, Dionisio Codina, Fernando Sánchez, Antonio Pijuan José Bruna, Emilio Sagranyes, Juan Vives, Juan Pijuan, Antonio Pla, Gabino Galloni, José Vidal, Ramón Morell, Sebastián Barba, Valentín Altamiras, Buenaven- tura Roman, Ramón Moliné, Francisco Moliné, José Vallverdú, Mariano Santés, José Borrás, Francisco Basada, Domingo Rimundi, Juan Pa- piol, Juan Gené, Pedro Artigas, Salvador Boleo, Enrique Casaponesa, Juan García, Joaquín Sala- drigas, J. Corvera, Juan Garriga, Juan Sagarra, José Milá, José Sagarra, Juan Gibert, Francisco Vidal, Antonio Bertrán, Donato Mileo, Magín Maró (cosmopolita), Francisco Serra, Isidro Fort, Juan Serra Verdú.

Villanueva y Geltrú 5 de Julio de 1905.

D. Fernando Lozano. Distinguido maestro y apreciable correligio- nario: Desearnos, si usted no se niega á ello, el que nuestro representante en el Congreso de Roma sea usted, con lo cual nos veríamos tan satisfechos como si personalmente acudiésemos á aquel gran concurso de los hombres libres de la tierra.

Salud, República y Librepensamiento. Sus correligionarias, Raimunda E. Angoitias y Petra S. Elorriaga. Bilbao 16 de Agosto de 1904.

Dignese aceptar la representación y el óbolo de este grupo de pobres obreros mineros.

Indigna ver que una clase proletaria tan nu- merosa como la de aquí viva apartada del gran movimiento nacional é internacional obrero, lle- gando su embobamiento á punto de que, fundado un Centro republicano al calor de la gran Asam- blea de Marzo, haya quedado reducido á seis socios.

¡No han de explotarnos los burgueses hasta arrancarnos la piel!

El que suscribe, triste minero, y padre de seis hijos, no cesa, empero, de batallar con un peque- ño grupo de valientes, esperando que al fin rom- peremos el hielo de la indiferencia, dando vida racional á estas pobres gentes que vegetan como las plantas.

¡Viva el Congreso de Roma! ANTONIO MOYA. Masarrón 18 de Agosto de 1904.

D. Fernando Lozano: En el deseo de hallarles representado en el Congreso de Roma me permito dirigirme á usted suplicándole acepte mi representación en aquel grandioso acto.

Prosigan LAS DOMINICALES en su obra edu- cadora del pueblo, cuyo cerebro atrofiado necesi- ta grandes revulsivos. ¡A Roma, á Roma! Atarfe (Granada) 19 Agosto 1904.

NICOLÁS PRADOS.

D. Fernando Lozano: Palau de Anglesola, 18 Agosto 1904.

En nombre de todos los librepensadores de esta protesta con toda la fuerza de mi corazón del convenio hecho por el presidente del minis- terio Sr. Maura y el Papa Pío X.

Si puedo iré á Roma, y si no, delegaremos á V. para que nos represente, mandándole algo para los gastos.

Me he visto perseguido, encausado, preso, pero siempre firme, marchando por el camino de la verdad.

Me despido de V. dando un viva á nuestro jefe Sr. Salmerón y abajo desde el Padre Santo hasta el último vicario.

EUSEBIO VILAGRASA.

D. Celestino Rico, de Cassola de Arión, se adhiere al Congreso, y envía su cotización de 25 pesetas.

¡Eso de los de Casal!

Sr. D. Fernando Lozano.

La Junta municipal republicana de esta loca- lidad y librepensadores de la misma, compuesta de D. Luis López, capitán retirado; D. Francisco López, Presidente; Joaquín Martínez, vicepresi- dente; José Francisco Jiménez, tesorero; Ramón Martínez Requena, Ramón Martínez Martínez, José Antonio Jiménez, Vocales, y Antonio Mon- tes, secretario, remiten á usted 5 pesetas para el Congreso de Roma, y nombran para representar- la en él á D. Nicolás Salmerón y Alonso, jefe del partido, D. Amador Pozo López, librepensador convenido, licenciado con numerosos años de servicio, sin sueldo, envía 50 céntimos de peseta con igual objeto y representación.

Salud y cambio de régimen.

ANTONIO MONTES.

Tijola (Almería) 18 de Agosto de 1904.

D. Fernando Lozano.

Le saludo en nombre de todos los correligio- narios de este Centro, deseándole salud y suerte en su viaje á Roma.

Reunidos en gran número los socios de este Centro republicano, se acordó delegar en usted la representación de este Centro en el Congreso de Roma y protestar con toda la fuerza de nuestros pulmones del convenio con el Vaticano.

Salud y República.

JOSÉ OLIVERAS Y PLATA.

Osuna 16 de Agosto de 1904.

D. Fernando Lozano:

Mi respetable amigo y correligionario: Aun- que es insignificante la cantidad que le remito para ayudar al Congreso de Roma, tenga presente que somos trabajadores con cortos salarios, pero con mucho entusiasmo por la obra que va á realizar el Congreso al proclamar las verdades de la ciencia, en la ciudad donde tiene su resi- dencia el representante de una religión basada en falsedades notorias.

Haciendo votos porque pronto busca el sol radiante que ilumine el camino que debe seguir la nueva generación á fin de llegar á la paz uni- versal y á que todos los hombres se traten como hermanos, se despide de usted, Sr. Lozano, con un ¡viva el librepensamiento! y ¡abajo la reac- ción!

JOSÉ FARFÁN.

Mairena del Aljarafo, 16 Agosto.

D. Fernando Lozano:

Muy señor mío y correligionario: Me es su- mamente grato el comunicarle que en la reunión celebrada el día 6 de los corrientes por este Cir- culo, fué usted designado para representarlo en el Congreso de librepensadores de Roma los días 20, 21 y 22 de Septiembre próximo.

Rogámosle se digno aceptar nuestra repre- sentación, onente con el humilde é incondicional apoyo de este Circulo Republicano, para luchar por las ideas redentoras del librepensamiento y acabar pronto con este régimen de privilegios que nos envilece y denigra.

Le desea salud y república,

El Secretario,

WENCESLAO MOROS.

La Felguera, 16 Agosto.

GRUPO LIBREPENSADOR Y COLEGIO LAICO.

D. Fernando Lozano:

Conste la adhesión al Congreso de Roma de este Grupo y Colegio que delegan su representa- ción en usted.

Mucha libertad de pensamiento y de conciencia.

J. LLOVERAS.

Port-Bou, 17 Agosto.

D. Fernando Lozano.

Distinguido maestro: Próximo á celebrarse el Congreso internacional de librepensadores en la Ciudad eterna para dar la batalla al romano Pon- tífice con toda su secta, y abrir una ancha brecha por donde pasen las modernas corrientes de ci- vilización, la Juventud de Unión republicana de

ésta tiene el honor de delegar en usted, para que en el nombre de esta nueva y naciente falange de luchadores por la emancipación social comba- ta con furias de titán y alma de héroe á esa fiera dañina, que se llama Vaticano.

Por la Juventud de Unión republicana,

El Presidente, Alejandro García.

El Secretario, Santiago Sandoval.

La Carolina 10 de Agosto de 1904.

Nuestro querido colaborador de Sabote don Juan José Medina, nos envía su ardiente adhe- sión al Congreso de Roma.

Nos anuncia á la vez que trabaja por organi- zar un círculo republicano que hace allí falta, por cierto, como el pan al hambriento.

D. Fernando Lozano:

Quiero que conste mi adhesión al Congreso de Roma, para que conste también mi protesta contra todo lo caduco, como es el risible poder espiritual de ese señor que llaman «Papa», los ignorantes y los hipócritas, sea Pedro sea Juan.

Aunque hijo del trabajo manual, soy de los convencidos, y no habrá quien fuerza mi volun- tad hadherida á la verdad.

SANTIAGO UGARRA.

Sarriena 10 de Agosto de 1904.

Todas las semanas se leen LAS DOMINICALES en casa, y después las doy á leer fuera.

D. Fernando Lozano:

Le ruego se sirva representar en el Congreso de Roma á este obrero con cinco hijos menores de catorce años, y aunque me quite el pan de la boca le envío una peseta para gastos de dicho Congreso, con mis votos por el pronto adveni- miento de la República.

ZACARÍAS TORRECUILLAS.

Casalarreina 18 de Agosto de 1904.

D. Fernando Lozano:

Los que firman la presente, lectores entusias- tas de su valiente y culto semanario, LAS DOMI- NICALES, le ruegan ardentemente se sirva repre- sentarles en el próximo Congreso de Roma.

Aunque un poco lejos de nuestro solar penin- sular, y entre este ambiente de fanatismo de los paisanos de Maura, no se ha entibiado nuestro entusiasmo por el librepensamiento, gracias á la lectura asidua de nuestro querido semanario LAS DOMINICALES.

Con nuestra adhesión al insigne jefe de la Unión Republicana, Sr. Salmerón, quedan ad- miradores y correligionarios, suyos,

Ramón Coloma, de Ibi (Alicante) 13 años; Gaspar García, (de Cartagena); Manuel Saiz (de Sigüenza); Estéban Balgatón, 39 años (de Lo- groño).

Concejales dignos.

Sr. Director del valiente semanario LAS DOMI- NICALES:

Respetable maestro: Los concejales que sus- criben tienen el honor de poner en su conoci- miento, para que lo publique en su ilustrado se- manario, que protestan del odio Vaticano con toda su clerigalia, que tantos daños ha causado á esta desgraciada nación, sembrándole de cadá- veres con horribles guerras civiles.

Pero ha llegado la hora de que los pueblos des- pierten y que al grito de ¡muera los traidores! se vea caer á aquel palacio maldito, habitado por la hidra del absolutismo, para levantar sobre sus ruinas el templo de la sabiduría, obra grandiosa llamada á realizar el inmortal Con- greso de Roma, para el cual, el Centro Repu- blicano de esta ciudad, como los concejales que suscriben, han nombrado delegados á los ciuda- danos Fernando Lozano, Nicolás Salmerón y don Francisco Pi y Suñaga.

Con un viva al Librepensamiento y votos ar- dientes por el pronto advenimiento de la Repú- blica, quedan de Vd. fraternales correligionarios, Francisco Ramírez, Antonio Panadero, Francis- co Salas, Miguel Baena, José J. Van, Antonio Paen, Pedro Navarro, Tomás Rubio, Francisco Luque, David Gutiérrez, Francisco Cabello y el Centro Republicano de esta localidad.

Montilla 19 de Agosto de 1904.

D. Fernando Lozano:

Queridísimo señor director de LAS DOMINICA- LES:

En nombre de la sociedad «Centro de la Unión Republicana caxanense», compuesta de cuatro- cientos cincuenta socios, me adhiero con toda mi alma á la grandiosa manifestación librepen- sadora, que en Roma, frente al Vaticano, lucha- rá contra el tirano opresor de conciencias.

Tiene usted razón, nobilísimo Demófilo: los liberales, los demócratas, los republicanos, debe- mos combatir el clericalismo, guarecido en el grandioso cuanto ennegrecido y cavernoso antro que se denomina Palacio Vaticano.

Que conste también nuestra formal protesta contra el convenio del gobierno español con la Santa Sede.

¡Adelante nobles y decididos cándidos de la libertad de conciencia! ¡Hurra por la libertad de los pueblos!

Le desea salud y República su correligio- nario que le admira y le quiere sobremana- ra

El presidente, JOSÉ TOLOSA.

Casá de la Selva, 14 de Agosto de 1904.

D. Fernando Lozano.

Querido maestro: Con gran amor á la causa re- publicana y al librepensamiento, le piden de su bondad estos humildes obreros abajo firmantes, se sirva representarlos en el gran Congreso in- ternacional de librepensadores, que se celebrará en Roma durante el próximo mes de Septiembre.

¡No más mentiras sacerdotales! ¡Basta ya de explotadores de conciencias! ¡Desaparezca para siempre el Dios de los altares y que brille el Dios de la razón!

¡Paz universal y abajo las fronteras!

Barcelona 9 de Agosto de 1904.

Antonio Surroca de Biés, Francisco Surroca, Eugenio Surroca, Jaime Durán Gires, Dolores Surroca de Durán, Rosita Surroca, Concepción Surroca, Washington Miguel Barberán, Jaime Negrolas, Angel Miguel Gatell, Sobasán Giner, Soledad Gatell Canals, Santiago Durán.

El Grupo librepensadores de Cilleros se ad- hiera con entusiasmo al Congreso de Roma nom- brando su delegado á Fernando Lozano.

Nos escribe D. Pedro Carballo enviándonos la Adhesión del pueblo de Valencia de Alcantara con su correspondiente cotización y dando la representación de aquel republicano pueblo á D. Nicolás Salmerón, y á nuestro director.

El Sr. Carballo es una de las inmutables co- lumnas del librepensamiento español al que des- de que apareció presta su apoyo con fortaleza ex- tremada y bondad portuguesa.

¡Gracias á todos aquellos inolvidables ami- gos!

¡Cuanta fé!

D. Fernando Lozano.

Nuestro querido correligionario:

Salud.

Los abajo firmantes obreros amantes de la verdad, conocen su pensamiento de poder formar grupos para recaudar los 10 céntimos mensuales con el fin de contribuir de esta manera á los gastos que se originan en el Congreso libre pen- sador que se celebrará en Roma en Septiembre próximo, tomamos la iniciativa de formar el nuestro, y con la fé y constancia de dos convenci- dos y ayudados de todos nuestros compañeros de grupo, hemos podido recaudar la cantidad de 77 pesetas la cual ponemos á su disposición con el mayor gusto y en nombre de todos.

Acompañamos la lista con el nombre y ape- llido de los donantes, para su inserción en el pe- riódico de su digna dirección, nuestras queridas DOMINICALES.

Al no poder ir á Roma ninguno de nosotros en persona como hubiera sido nuestro gusto pue- de emplear la cantidad que le remitimos de la forma que crea más conveniente.

Enviando un cariñoso abrazo á todos nues- tros hermanos que se reúnan en el Congreso ci- tado y deseándole tenga su viaje feliz de ida y regreso con resultados provechosos para el bien de la humanidad, se despiden de V estos sus co- rreligionarios.

Aniceto Ortega.

Santiago Mugarra.

Barcelona 15 de Agosto 1904.

Eso, obreros barceloneses, eso que habéis he- cho vosotros, de reunir céntimo á céntimo tan crecida suma, para vuestra posición humilde, con el fin de manifestar vuestros entusiasmos ha- cia el Congreso de Roma no lo ha hecho grupo obrero ninguno de las demás naciones ni de Francia ni de Inglaterra, ni de los otros países que van á la cabeza del progreso. Es que no hay hoy en la tierra un proletariado que sienta tan intensamente la pasión por la libertad más alta que es la de pensar como el proletariado español. Allí en Roma no habrá bajo este aspecto país alguno tan intimado con la obra del Congreso como España.

Ese es un dato que debe llenar de consuelo y de esperanzas á todos los que sepan para qué llevan un cerebro pensante. Seremos los últimos hoy. Estamos destinados á ser los primeros ma- ñana, porque el pueblo que piense con mas liber- tad y con más intensidad ese ir á delante; sobre todo teniendo los horizontes de acción que tiene España cuyo espíritu se derrama por todos los continentes disponiendo de una lengua que se habla con amor en todas las partes del mundo.

(N. de la R.)

Al enviarnos su adhesión y honrarnos con su representación, los librepensadores de Santa Cruz de la Palma (Canarias) nos acompañan su opulento donativo reunido céntimo á céntimo por aquellos incomparables obreros de la emancipación hu- mana.

Es allí donde un grupo de devotos por las ideas adquiere cien ejemplares de cada número de LAS DOMINICALES para repartirlo gratuita- mente entre los desheredados habiendo conse- guido así que se vaya convirtiendo aquella po- blación en un emporio del librepensamiento. Eso explica lo crecido de su dádiva y el entusiasmo que ha provocado el Congreso de Roma, en el cual, la masa general obrera de Santa Cruz de la Palma va, con razón, el fundamento de una era nueva de libertad, de justicia y de paz.

¡Así se contribuye eficazmente la regenera- ción de España y á la paz del mundo!

Conste con nuestra ardiente adhesión al Con- greso nuestra enérgica protesta contra el conve- nio del jesuita Maura con el Vaticano.

Junta de esta Agrupación Republicana Libre- pensadora.

Presidente: Ezquiel González Sánchez.

Vicepresidente: Joaquín Yrias.

Tesorero: Narciso Gallart Calania.

Secretario: Domingo Ruiz Vivó.

Vocales: Juan Lacumba y Carbó; Juan Ba- rreras y Millet, Juan Yocabens y Sagreras; An- tonio Pijoan y Cornallá; Francisco Brunet y Barcet.

Blanes, 14 Agosto.

D. Fernando Lozano:

Le remito una libranza de una peseta para que me mande usted un ejemplar de Batallas del Librepensamiento, y al mismo tiempo sirvase in- cluir mi nombre en la lista de las adhesiones al Congreso de Roma.

Hace 20 años que leemos en esta casa nues- tras queridas DOMINICALES.

De usted admiradora,

SHERAPIA AYALA.

Logroño, 13 Agosto 1904.

Sr. D. Fernando Lozano.

Jóvenes amantes del progreso, constantes lec- tores de LAS DOMINICALES de su digna dirección y fieles republicanos librepensadores, suplican á usted se sirva representarlos en el gran Congreso Libre pensador que se celebrará en Roma.

Juan Fábregas, Juan Rodón.

Barcelona 7 Agosto, 1904.

D. Fernando Lozano.

Nuestro más distinguido correligionario: Las Sociedades de Agricultores y Artesanos, aunque amonradas en una gran parte por los trabajos de zapa de los frailes, los curas y las monjas (que de toda esta clase de reptiles por desgracia tene-

mos en este pueblo, aparte de los servilones del caciquismo, que también abundan), que se han ido llevando á los débiles y serviles, todavía cuentan con un grupo de 150 compañeros que se adhieren incondicionalmente al Congreso de Ro- ma, deseando que salgan de él los acuerdos, de quitar las cuevas para que no haya ladrones. Y habiendo acordado nombrar á usted como dele- gado que las represente, le enviamos las gracias anticipadas, dando un ¡Viva al librepensamiento! y ¡abajo desde el Papa hasta el último sacerdote!

Por las sociedades,

El presidente, Juan Sánchez.

El secretario, José Martel,

Ubrique 16 de Agosto de 1904.

D. Fernando Lozano.

Tengo el gusto de comunicarle á usted que en Junta general celebrada el 31 del mes próximo pasado se acordó delegar en usted para que nos represente en el Congreso que se ha de celebrar en Roma el mes próximo.

Por la Junta municipal,

El secretario,

PEDRO GARCÍA DORADO.

Portogaleta 18 de Agosto de 1904.

La Masonería se adhiere.

A. L. G. D. G. A. D. U. S. F. U.

La Rep. Lo. Cap. «Afortunada» adm. 5 al Or. de Las Palmas de Gran Canaria.

Envía

Al Sr. Fernando Lozano,

S. S. S.

Ilustre Sr. . .

Este taller en ten. ordinaria del 22 del próximo pasado Julio, tuvo á bien acordar ad- herirse al grandioso acto que se organiza para el mes de Septiembre en Roma, donde se congrega- rán las representaciones de los amantes de la li- bertad, para dar firme testimonio de su voluntad y entusiasmo.

Enterados, q. h. . . de que asistiréis repre- sentando á muchos centros y particulares, he- mos creído que nadie mejor que el incansable Demófilo podría ostentar nuestra representación en el Congreso Internacional de librepensadores.

No dudando aceptaréis nuestro cargo, apro- vechamos la oportunidad para ofrecer nuestros afectos fraternales os enviamos un cariñoso abra- so los obreros de este taller, en nombre de los cuales os anticipo nuestro profundo agradecimiento.

Fraz: en sec. á 8 de Agosto 1904 (E. V.)

El Ven. Maest. . .

JOSÉ N. MENDOZA Y PÉREZ.

P. M. . . 88. . .

P. A. D. L. L. C. «Afortuna- nada».

El Sec. G. S. . .

RAFAEL MILLARÉS.

gr. . . 93. . .

Con el mayor honor representaremos á esa bella Logia, que es de las que trabajan con fe por la redención de la humanidad.

(N. de la R.)

Ruego á las Agrupaciones Librepensadoras.

«La sociedad de Librepensadores de Zara- goza, necesita la dirección de todas sus afi- nes, para remitirles un pequeño libro, en el cual se comentan las teorías de uno de los mejores autores católicos.

Se previene que la dirección venga sella- da con el sello de la sociedad respectiva, para poder contestar esta Junta directiva lo antes posible, y al mismo tiempo hacer el pedido.

El Secretario.

LUIS MARTÍNEZ.

Contestación:—Cándido Buil, Democra- cia, 101, 2.º

EXCITACION A LOS CATALANES

Don Odón de Buen. Salud y librepen- samiento:

Desde Don Benito.

Fiesta republicana.

Respectable correligionario: El día 15 del mes actual se ha inaugurado, con gran solemnidad, la Tertulia de la Unión Republicana de esta localidad...

Al levantarse el Sr. Sardiña la banda de música entona la Marsellesa y el público prorrumpe en una salva de aplausos...

Terminó con vivas y aclamaciones en medio del mayor entusiasmo. El día 16, en el correo, marchó el señor Sardiña...

Se ha podido alcanzar esta prórroga. Angeles Mestres ha remitido los libros siguientes: Baldadas (3 ejemplares), Tradiciones (12 idem), La Garna (12 idem), Croquis cantados (3 idem), Margarido (12 idem), Gariel (12 idem), Vobisau (11 idem), En Miseria (3 idem), Coros (24 idem), Dramas lirichis (3 idem), La barca (3 idem), Intermeso (3 idem).

En Barcelona. Para reclamar billetes a precio reducido en las líneas francesas, dirigirse al señor Lapuya en París (188-Avenue du Maine), ó á D. Odón de Buen. —Barcelona, antes de fin de este mes.

Para la Tómbola. Todos los tomos están elegantemente impresos, y aun aparte el indiscutible mérito literario, constituyen un regalo espléndido.

La Raïsson, de París, y su director Victor Charbonnel, han enviado una hermosa colección de láminas y fotografías.

El profesor Ghisléri, secretario del Comité librepensador italiano, en varios envíos, ha remitido numerosas tarjetas con retratos y autógrafos de los más distinguidos profesores y diputados radicales italianos.

Las firmas más prestigiosas de los librepensadores belgas figuran también entre los autógrafos de la Tómbola.

Una hermosa postal, con su autógrafo, debemos á Estévez. D. José Magriñá, concejal republicano, ha regalado un bronce artístico valioso, representando la Industria.

Muy hermoso programa político traza Joaquín Costa en una postal que ha enviado con esta carta: «Querido de Buen: He cesado ya en todo género de cosas de esas, para recluirme por un tiempo largo en Aragón. Como homenaje á usted, escribo todavía la tarjeta adjunta para su Tómbola...»

El inspirado poeta Eduardo Marquina dedica á la Tómbola una colección de sus obras y se adhiere con entusiasmo al Congreso de Roma.

Pensamientos que se leen en las notables postales, con tipos militares de Cusach, que regala el concejal republicano y prestigioso abogado D. Alberto Bastardas:

«Sustituir la fuerza bruta por la fuerza de la razón es trabajar por el progreso de la humanidad.»

«En España sobra espíritu de cuerpo y falta espíritu de justicia.»

«La paz armada es una de las principales causas del malestar social del mundo.»

«Esclavizar la razón es un crimen de lesa humanidad.»

El diputado por Madrid D. Constantino Rodríguez ha enviado á la Comisión organizadora del viaje á Roma 25 pesetas; la Escuela Moderna de Barcelona, otras 25; la Fraternidad republicana de Clot, 25; D. Andrés Realp, 50; el Dr. Miravillas, 50.

La casa del pueblo de Tarrasa envía un delegado á Roma; de aquella republicana ciudad irá, además, cinco ó seis representantes.

Se ha celebrado en Tarrasa un brillante mitin del que daremos cuenta en el número próximo.

La Comisión de Barcelona celebrará, asistiendo Odón de Buen, los mitins y conferencias siguientes: Miércoles 24.—En la Fraternidad republicana del Clot (San Martín de provenzals). Jueves 25.—En San Gervasio. Sábado 27.—En Villanueva y Geltrú. Domingo 28.—En Reus.

Espera, además, la iniciativa de las respectivas localidades para celebrar mitins en Tarragona, Lérida, Girona, Mataró, Sabadell, Vilafranca, etc.

La Tómbola se abrirá en el gran salón de Fraternidad republicana el día 4 de Septiembre. Barcelona 22 de Agosto de 1904.

De las tinieblas á la luz. Conversión de una familia católica al librepensamiento.—Frutos del apostolado. D. Fernando Lozano: Barcelona, 7 Agosto 1904.

Estimado republicano y maestro del Librepensamiento: Yo, como buen gallego y subordinado siempre á los mandatos de la Iglesia Católica Romana, estuve, desde que me chapuzaron la cabeza, hasta la edad de 35 años creyendo que había santos, vírgenes, milagros, infierno y purgatorio; también creía que Jesucristo era Dios y que éste castigaba á medida de su antojo, nada más que con el infierno que le dieran sus ministros, aunque fuera con razón ó sin ella.

Fuí al servicio, y el cura del batallón me hacía dudar ya en ciertas cosas, porque no era tan hipócrita como los otros, y predicándonos que el camino recto estaba á la derecha, él se marchaba por la izquierda; pero seguí creyente y me casé, como era natural, por la Iglesia, con una joven muy fanática. Nos creamos una familia, y los hijos fueron bautizados y con mucho cuidado de no faltar jamás á lo que los obispos nos ordenaban.

Fuimos recorriendo España casi entera, hasta que por casualidad llegamos hace cinco años á la ciudad más oscura, fanática é hipócrita que hay en España, que se llama Seo de Urgell; pero allí, —¡oh dicha!—encontré la verdad purificada, la luz de mi alma. Allí encontré los sentimientos más nobles, más humanos que puede alcanzar el hombre de conciencia más recta y más grande.

No fué el obispo, que tanto nos cuesta sostener el que me sacó de aquella negra prisión en que sin haber cometido delito alguno me veía hundido, fué un hombre como según yo hacía y haciéndole justicia, le titulaban LAS DOMINICALES, fué Antonio Agustí, el cual me dió, sin interés ninguno, la libertad de mi conciencia, y á otros varios que allí como yo había, poco más ó menos á la altura mía. El mártir de ese pueblo ignorante que hace poco le quiso linchar por protestar como su recta conciencia le ordena de las patrañas y mentiras sacerdotales, ese santo varón republicano y librepensador acérrimo, valiente, porque no teme al peligro cuando defiende la verdad, ese cuyo nombre mereció ser escrito con letras de oro, ése fué el que por primera vez me enseñó la gran lectura de LAS DOMINICALES, por cuyo motivo fui emancipándome del error, hasta el punto de aborrecer la Iglesia Católica para siempre; esa que me tuvo sumido durante 30 años en el miedo, en las tinieblas y colocado fuera de la sociedad decente; esa, por cuya culpa se perdieron nuestras Colonias.

Tales horrores ha producido nuestra religión oficial que he llegado á pensar que el que crea en la Iglesia Católica y sus secuaces, ó es un ciego ó no es honrado. Después de haber observado las verdades y la grandeza de la libertad y el librepensamiento he llegado la luz y el progreso á mi humilde hogar. Con la lectura de LAS DOMINICALES de La Conciencia Libre, La Religión al alcance de todos, Las ruinas de Palmira, y otras y con ternura y cariño fué haciendo que mi compañera esposa leyera también, (aunque mucho trabajo me costó conseguirlo), pero al fin, como la verdad es muy poderosa, conseguí, en buen hora que se emancipara.

Ya es libre como yo; no tiene miedo al infierno, y no solo es libre sino que trabaja para que sus hijos lo sean, y para probar lo que dejo escrito, he de decirlo, Sr. Lozano, que el día 17 del pasado Junio, ha dado á luz mi señora un hermoso niño y el día 25 del mismo ha sido registrado civilmente, sin intervención de sacerdote, con el nombre de Pablo, el que pongo á disposición de la humanidad honrada, siendo testigos del acto los honrados ciudadanos socios del casino Sociedad Republicana y Librepensadora de la Barceloneta.

Sin otra cosa, dándole las gracias anticipadas, se repite de V. s. a. que lo desea salud, libertad y librepensamiento, SATURNINO RODRIGUEZ

He aquí como LAS DOMINICALES es un Cristo verdadero que saca del infierno católico á las tristes almas que pesan en él.

Nótese, además, que el librepensamiento es una religión barata. Ese buen sacerdote de ella en La Seo de Urgel, Antonio Agustí no lleva ya nada por ejercer su ministerio espiritual; y mientras el obispo, con su reata de canónigos clérigos y seminaristas, no puede retener un alma en la grey católica, el sacerdote librepensador por sí solo, la convence, llenándola de espíritu y, con ello, de felicidad y de alegría. Véase si no clama al cielo que paguemos un clero que no sirve para convencer á un solo hombre mientras que, sin saber nada, los librepensadores van convenciendo á todos!

Viva, viva tranquilo muchos años ese feliz matrimonio fuera de los terrores del infierno y estando ciertos esposo y esposa de que son mejores que el Papa romano y que el arzobispo de Toledo.

DESDE BARCELONA

Gran mitin en fraternidad de Pueblo Seco.

Preside D. Antonio Palacios. Habla el ciudadano Frets, que consagra entusiastas frases á las compañeras que han sufrido en gran número á honrar el acto.

Fuete hace una ardiente defensa del régimen republicano. Marté se expresa con vehemencia contra los frailes, contra el convenio y contra Maura.

La señorita Mossall. Compañeras: yo vengo á decir: agrupémonos para defendernos contra los tiranos de las conciencias. No más tiempos, no más confesionario. Luchemos bravamente mujeres hasta conquistar nuestra emancipación.

Grajales hace un llamamiento á todas las jóvenes á que vengan á cooperar la gran obra de redención y de emancipación de las mujeres. El niño Julio Palacios leyó una poesía, «Lo que se derrumba», siendo muy aplaudido.

Garriga. Al levantarse fué aplaudido, y dice: Compañeros: hermoso es el acto que realizamos; acto de mucha transcendencia; hora es ya que la mujer huya de la tutela de la iglesia.

Con su acostumbrada vehemencia ataca á la monarquía y á la iglesia, y hace un exhortación á republicanos, socialistas y libertarios, para que se junten contra el enemigo común que es el Vaticano.

«Debemos—añade,—compañeros, apartarnos de las malas costumbres, huir de la taberna y de los toros y marchar al lado de la ciencia, dejando á los clericales ir, como lo han hecho Pidal y Urquijo en San San Sebastián, á gozarse en ver derramar sangre. Yo os cito á venir á Roma en Septiembre á cantar la Marsellesa delante del Vaticano.

El niño Julio Palacios leyó una poesía radicalísima que fué recibida con muchos aplausos. Orórig. Con grande elocuencia hizo un llamamiento á todas las mujeres de la barriada para unirse y luchar juntas como luchan los hijos del pueblo en la batalla que se libra para emancipar á todos los débiles.

«Unos—dijo—y venir al campo del librepensamiento, donde encontraréis el consuelo para el alma; no permitáis que vuestras hijas se dejen poner el sello de la hipocresía y de la servidumbre religiosa. El Evangelio, refiriéndose á una mujer, dijo: «Bendito sea tu vientre; y bendito sea tu vientre, porque de él sale el hombre que lucha, el hombre que defiende los intereses de la patria». Acaba diciendo que todos deben ir á Roma y gritar: «Viva la Unión republicana y viva el librepensamiento. (Grandes aplausos).

Soledad Palacios, al levantarse, fué calorosamente aplaudida á los gritos de «viva la juventud femenina!»

Dedicó los aplausos á la memoria del infortunado mártir Francisco Gans.

Excita á las mujeres que han sido esclavas bajo la dominación de la Iglesia á juntarse para ir en su día á derrumbar todos los templos y todos los conventos. Termina con un viva á la República universal.

Balujera resume los discursos haciendo una exhortación al auditorio para que vaya á Roma y ayude á los expedicionarios, acabando con un «Viva la Unión Republicana!»

Antonio Palacios pronuncia algunas palabras para invitar á todos á prestar ayuda á la escuela láica.

REPUBLICANOS ESPAÑOLES EN BUENOS AIRES. Las representaciones de los grupos republicanos de la Argentina han tenido una Asamblea en Buenos Aires y en ella han reconocido los estatutos de la Liga Republicana y procedido á una nueva elección de cargos que ha dado el resultado siguiente:

Presidente. Dr. D. Rafael Calzada. Comisión Ejecutiva. D. Manuel Durán. D. Rafael Escriña. D. D. Avelino Gutiérrez. D. Ubaldo García. D. Juan B. Carrera. Dr. D. Ramón Otasoaga. D. Francisco Gutiérrez. D. Indalecio Cuadrado.

Comisión de Hacienda. D. Mauricio Otaegui. D. Francisco Cutillas. D. Antonio Carrera. D. Orianto Ayans. D. Manuel Casal. D. Manuel Martínez Alfonso. D. J. Orfía.

Comisión de Propaganda. Dr. D. Carlos Malagarriga. D. Baldomero Pujadas. Dr. D. José Arcoíl Caro. D. Miguel Cano. D. Eduardo Cañas Barca. D. José M. Miranda. D. Salvador Alfonso. D. Manuel Bas Sánchez. D. Mariano Fernández Muro.

Calzada pronunció un elocuente discurso de gracias y á propuesta de Cuadrado se dirigió un telegrama de ardiente adhesión á Salmorón.

Más de 50 delegados representaron á los comités provinciales lo que atestigua la vitalidad de la Liga en la Argentina.

Inauguración del Centro Republicano de Buenos Aires. Otra manifestación de la vitalidad del republicano español en la Argentina, ha sido la fundación de un Centro Republicano en Buenos Aires.

El acto de la inauguración fué brillantísimo contribuyendo varios artistas á darle amenidad y esplendor. El ilustre presidente de La Liga, Rafael Calzada, pronunció un discurso que respira vigoroso patriotismo.

He aquí algunos párrafos: Mientras España continúa en la triste situación en que vive, mientras no brille en su horizonte el sol de la República, todos los buenos patriotas en esta ciudad, y lo son los españoles en su inmensa mayoría, han de estar al lado de la Liga Republicana y han de considerar hasta como un honor el contribuir á que esta Sociedad se sostenga, robusta y floreciente. Y digo más aún el día en que la República llegue á proclamarse en nuestra patria y ello ha de suceder, no lo dudéis, en fecha tal vez no lejana, la Liga Republicana Española, y á su lado cuantos oprimidos de ella emanen, como este Centro, no habrá de ser sino un puñado de hoy: ellos constituirán en el futuro el núcleo de honor defendiendo la República de las asechanzas de sus enemigos, hasta que la nueva forma de gobierno sea incontestable y por ende, á la manera de lo sucedido al otro lado de los Pirineos, haya llegado al fondo del corazón de todos los españoles.

Es, pues, queridos correligionarios, la organización de este Centro una obra buena por excelencia, que sólo pueden censurar aquellos que se sientan cegados por la pasión ó animados por la injusticia. Todo aquel que ambicione para su patria civilización, riqueza, cultura, vida expansiva y libre, lo que no tiene ni podrá tener jamás dentro del régimen monárquico, ha de aplaudir que se busquen, que se asocien cuantos como él piensen y sientan, para que algún día lleguen á realizar sus generosos anhelos.

Solo dejaron de pensar así aquellos que se encierran en la estrecha y mezquina fórmula, tan cómoda como egoísta, de que los españoles, una vez que han pasado la frontera, sólo deban ser españoles, para dedicarse á ganar dinero y á vivir bien, importándonos muy poco de que la patria viva en la ignorancia, se agite en la miseria y sea gobernada, dentro de un régimen abominable, por los mismos hombres que la arrastraron al desolador y á la ruina.

Dirigiéndonos, no á la muchacha, ó uno de los más característicos apóstoles de semejante principio, tuve oportunidad de demostrar, con la más completa evidencia, todo lo que había en él de absurdo, de antipatriótico y hasta de inhumano. No he de repetir ahora, porque con ello crearía infundido un agravio. Todo lo que tiene de inadmisible, de rebelde, la afirmación de que lejos de la patria debemos ser indiferentes á sus desdichas, palpita en los espíritus de cuantos me dispensáis el honor de escucharme, pues lo que el solo hecho de encontraros aquí, asistiendo á la solemne inauguración de este Centro y celebrando el aniversario de la destrucción de la Bastilla, os presenta á todos como fervientes y decididos partidarios de la República.

Previamente leída de la patria es donde parece que el cambio de sus instituciones, parece más justificada y haría deber ser más violenta; por eso siempre sus instituciones con otras que tenemos en nuestras oídos, más en armonía con las conveniencias y la dignidad del ciudadano, al otro lado de la frontera, nuestra patria en deplorable situación con relación á otros pueblos civilizados, por la manera como se riga, por el abandono de sus enseñanzas, por el desmoronamiento de sus principios, se exalta el patriotismo y el ánimo se subleva soñando en la urgente necesidad de grandes cambios y en nuestro ineludible deber de trabajar por ellos, donde quiera que se viva, aún á costa de los mayores sacrificios.

Inspirados en tan levantados sentimientos se ha constituido aquí, la Liga Republicana Española, cuyos benéficos resultados han sido la organización de más de sesenta comités provinciales y locales y de centros como éste, el de La Plata, el de Córdoba y otros, á la vez que la defensa de nuestros principios por ocho á diez periódicos españoles fundados con ese objeto é que, ya existentes, los abrazaron como bandera. ¿Cuáles serán los resultados de la labor de la Liga allí en el porvenir? No es posible predecirlo; pero desde ahora puede asegurarse que ellos, grandes ó modestos, han de hacer honor á los españoles que vivimos en el continente americano.

Con esta certidumbre, sigamos adelante, correligionarios, trabajando sin tregua ni descanso por nuestros amados ideales, y convencidos de que es digna de mejor suerte aquella noble y hermosa tierra en que hemos nacido.»

Los esfuerzos tenaces y heroicos que hacen aquellos españoles por ayudar á su patria á redimirse son dignos de la fuerte raza que hizo la Reconquista y pobló la América.

«Que huyan y se escondan entre los sayas de sus mujeres y no insulten á su país llamándose españoles, los ruines y egoístas que no ayudan en la Argentina á la Liga Republicana!»

REDENCIÓN. Inconsciente luchador. En estas dilatadas campañas hay una mata de olivar que coje seis leguas de largo por tres de ancho, la cual está enajenada de fábricas de aceite y casas de campo que, si estuvieran reunidas formarían un pueblo más grande que Eoija.

Pues bien; estas pobres gentes, como están alejadas de la ciudad, unos más y otros menos, pagan la música y no la oyen, pues pagando su contribución, consumos y demás impuestos carecen de todo lo útil. Aquí no hay médico ni profesora en partos, y lo que es más lamentable, ni escuela, habiendo muchos hombres que no saben contar hasta 10; en cambio, de cada 10 fábricas de aceite, hay tres capillas, donde los días festivos dicen misa, á dos duros una, y cuando uno se pone malo se encomienda á un santo con su correspondiente ofrenda, y si no sana se amonesta la ofrenda, consistente en trigo, aceite ó dinero para misa, y, si con todo, muere, es por la voluntad de Dios, y va á la gloria.

Pues bien, habiéndoles indicado que con los dineros invertidos en mandas y misas podían acudir á empuñadas módicas que les curarían y que pusieran escuelas, pagando ellos al maestro y verían entonces los verdaderos milagros, los de la ciencia, fui solicitado para maestro, cargo que acepté, porque en la tierra de los ciegos el que tiene un ojo es rey, y en cuyo ejercicio llevo un año, estando mis discípulos á la altura de los de dos años en las escuelas oficiales, debido á que desearo todo lo innecesario, como doctrina, historia sagrada, etc. De suerte que leen molde, manuscrito, prosa y versos con propiedad y elegancia, y saben los quebrados, regla de tres y compañía, y algunos más listos, extraen la raíz cuadrada de cualquiera cantidad, su poquito de gramática, geografía, geometría é historia natural, pero en lo que pongo más preferencia es en quitarles el miedo al castigo de Dios, á las almas en pena y á los fenómenos naturales, como tormentas, terremotos, eclipses, etc., explicándoles el porqué de todos estos misterios, y ya, sus tiernos corazones no se acobardan al oír un trueno, sino que se extasiaban contemplando el fenómeno; las he aficionado á la lectura de periódicos, proporcionándoles aquellos más instructivos y científicos, como son LAS DOMINICALES, y Alrededor del Mundo, y enterados del Congreso de Roma, me ruegan manifieste á V. su deseo de adherirse á dicho acto, nombrándome á V. para representarlos, como asimismo lo ruego represente á éste su amigo

JUAN FARIÑA. Los discípulos son 80, cuyos nombres no pongo, por serles innecesario. Eoija, 20 Agosto 1904. Ahí tenéis como se redimen los pueblos, por la instrucción. Después de 20 siglos de cristianismo, los infelices obreros del campo, en aquella brillante tierra andaluza no sabían ni contar hasta 10. Llega allí un soplido del Librepensamiento y ya los niños saben extraer raíces cuadradas. ¿Queréis más pruebas? Y viéndolo y tocándolo con las manos, viendo que el catolicismo embrutece y que el Librepensamiento redime, ¿cómo hay un proletario que no huya de la Iglesia como de la peste y venga á reforzar las filas librepensadoras? Los niños de esa escuela comprenderán bien ahora cuán grande y redentor va á ser ese Congreso de Roma, donde se va á combatir á la Iglesia bárbara, que tiene á los campesinos de Eoija sin saber contar hasta 10. Es natural que de la Eoija católica salieran aquellos niños de Eoija, celebres por sus latrocinios, como de la Eoija librepensadora comienzan á salir niños de la escuela láica que en un año aprenden á extraer raíces. Traigamos la República y en cinco años cambiaremos la faz de este país. Con placer representáramos en Roma á los niños librepensadores de Eoija, semillas redentoras de una futura Andalucía rica y feliz.

LIBREPENSAMIENTO EN ACCION. Prado del Rey. El día 27 de Julio ha sido inscripto en el Registro civil de esta villa, prescindiendo de la intervención de los hombres negros de conciencia, el nacimiento de un niño hijo de nuestro compañero Antonio Jiménez Gil, con el nombre de Alfredo Progreso, siendo testigos del acto dos honrados socialistas, Juan Villalva Fernández y Joaquín Cabezuelo Pérez. También me remiten nota del sitio denominado El Canchal, de dos inscripciones civiles, una del hijo de nuestro amigo Juan Tenorio Reguera, inscripto en Urbique el día 27 de Julio del presente año. Otra del hijo de Juan Mateo Gómez, inscripto en el Juzgado del Bosque en el mismo mes. Recibió sepultura civil el día 1 de Agosto el que fué nuestro amado compañero Joaquín Adridona. Asistieron al entierro gran número de republicanos y socialistas. MESSACO. D. Fernando Lozano: En ésta se ha celebrado la inscripción puramente civil, del niño Demófilo Fernández Moreno, hijo de Manuel Fernández Araujo y de Ana Moreno González, siendo testigos D. Fernando Albarino y el que suscribe, honrando el acto con su presencia el valiente propagandista del Librepensamiento y de la República D. Alcedo Ruiz de Ocaña, el cual dió un miting en ésta el domingo como todos los suyos, atacando los defectos del régimen actual y las ventajas de la República. El acto civil se ha festejado con un banquete, al que han concurrido multitud de amigos con sus familias, entre la alegría más expansiva y á los postres se recibieron muchas hojas de la carta del diputado señor Morayta contra los frailes, que se leyeron con el mayor entusiasmo. ANTONIO PABLO FERNÁNDEZ. Palma del Río, 2 de Agosto de 1904. D. Fernando Lozano. Apreciable maestro: El día 1 del mes pasado dió á luz un hermoso niño Agustina Bolibar y Alcedo, esposa del vicepresidente de este Círculo Republicano, D. Casiano Abalos Miguel, el cual fué inscripto con el nombre de Julio, siendo el acto puramente civil. A lo que se ve, también aquí dan su fruto LAS DOMINICALES, abriendo los ojos á la luz y fortificando las conciencias con alegría y aplauso de todos los que respiramos libertad. SANTIAGO HUERTADO. Sopuerta 16 de Agosto de 1894: D. Fernando Lozano. Se ha verificado el entierro civil de don Miguel Pérez, padre que fué de los consecuentes librepensadores espiritistas, donña Asunción Pérez y D. Vicente Pons. Me apresuro á comunicárselo para ejemplo de muchos miles de republicanos y librepensadores que sin vigor moral se ponen á los pies de sus fatales enemigos, como si con ello no faguraran las mismas cadenas que les oprimen. Salud y República. JOSÉ SILVESTRE. Alcoy 15 de Agosto de 1904. Palafrugel 16 de Agosto de 1904. El día 14 del actual fué enterado civilmente el cadáver de la veterana librepensadora María Gou, de 72 años de edad, siendo acompañado el entierro con el toque de varias marchas de la orquesta de esta villa. El Corresponsal. Imp. de J. Sastre y C. —Alameda, 10, Madrid Teléfono, 997,